

Franja Cultural

I. Municipalidad de Angol

BENJAMIN VICUNA MACKENNA

Vicuña Mackenna, no fue sólo un historiador Chileno, fue un Chileno integral. Escribió historia nacional para difundir la enseñanza de los héroes.

Apoyó la introducción de nuevas técnicas de progreso en lo agrícola y en lo policial.

Condujo el sentimiento nacional durante la guerra del Pacífico. Luchó por darle a Santiago un paseo: el cerro Santa Lucía. En fin, Vicuña Mackenna vivió y luchó por Chile y por los chilenos. Es, a toda prueba, un chileno de corazón.

VIDA FAMILIAR

Más de quince leguas dificultosamente caminadas eran la causa del tremendo cansancio y sudor de cuarenta robustos campesinos que arribaban, por el alaudillo norte, a Santiago. La capital, humedecida, atravesaba una tarde más de un invierno como tantos otros transcurridos durante la tercera década de la centuria pasada.

Los huertos, con delicada torpeza, transportaban, entre todos, en una rudimentaria parihuela a un niño accidentado. El hecho, intrascendente para todo santiaguino que lo observó, no lo era para la familia de don Pedro Félix Vicuña. Era un pequeño hijo Benjamín el que, con un brazo fracturado, sufria sobre las anguilosas intensos dolores.

El accidente, ocurrido en Llay Llay, era consecuencia de una de las tantas riesgosas correrías del niño que, con razón, mantenía en escusas a sus distinguidos padres y a toda la parentela de los Vicuña Mackenna.

Los Vicuña eran miembros de una familia que desde su llegada a Chile en la mitad del siglo XVIII — gozó de un gran prestigio social y de una floreciente posición económica. Una vez declarada la Independencia, esta característica se acentuó al ser los miembros de ella, en su mayoría, decididos patriotas.

Francisco Ramón Vicuña Larraín ocupó — durante los años de ensayos institucionales que vivió el país entre 1822 y 1830 — altos cargos públicos, llegando a ser vicepresidente de la República y a disponer del mando en más de una ocasión. Su espíritu libertario lo hizo abrazar la causa liberal y a ella se orientó. El triunfo del peluconismo lo relegó a un segundo plano, pero por no por ello su familia

pierde importancia y rango. Su hijo — el tercero de varios — Pedro Félix Vicuña Aguirre, siguiendo las aguas liberales del padre, se da a la causa como activista ardiente y empedernido. Se hizo periodista y desde las columnas del Telégrafo Mercantil y Político — primer diario fundado en Valparaíso — y desde El Mercurio, combate por sus ideales y sufre, también, los sinsabores de la política cuando debe salir deportado de Chile por participar en abordadas conspiraciones.

ESCRITOR DESDE JOVEN

Con paciencia y resignación, Carmen Vicuña Mackenna vivía, su esposa — y además prima hermana — acompañó constantemente a don Pedro Félix en todos los vaivenes políticos vividos. El estocismo de doña Carmen en parte se debía a que, como hija del general Mackenna, ya conocía las vicisitudes del poder.

El matrimonio Vicuña Mackenna vivían en 1831 en Santiago. Habitaban la casa que había sido de Ignacio Carrera — padre del héroe — en Agustinas, entre Morandé y Teatinos.

Los meses de invierno, y cuando el tiempo lo permitía, se trasladaba a su hacienda de Llay Llay. Estando en la capital, el 25 de agosto de ese mismo año, doña Carmen termina lo que durante nueve meses fue gestando pacientemente y cálidamente. Nace un varón en la casa de los Vicuña; el mismo que pocos años después protagonizaría el estropicio ya narrado.

Benjamín lo pusieron por nombre sus padres. El niño, rubio y de tez clara, estaba destinado: sería un hombre múltiple, un incansable cultor del estudio y un mejor divulgador de nuestra patria.

La infancia de Benjamín transcurre entre los viñedos y sembrados de la hacienda de sus padres en Llay Llay. Allí pasa sus primeros ocho años el pequeño. Comienza, pues, en el campo a vivir. Oliendo chilenidad y respirando tradiciones. Se nutre de paisajes y costumbres campesinas.

En 1840, de nuevo escasos años, es puesto por su padre en el Colegio de Custo — más tarde llamado de Núñez — donde aprende

Benjamín Vicuña Mackenna. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1982

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Benjamín Vicuña Mackenna. [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)